

Miraflores de la Sierra

en NATURALEZA sorprendente



TURISMO
Miraflores
de la Sierra



AYUNTAMIENTO
MIRAFLORES
DE LA SIERRA

De
Porquerizas
a Miraflores

From
Porquerizas
to Miraflores

Miraflores debe su nombre a una reina, Isabel de Borbón, esposa de Felipe IV, quien en un viaje camino del monasterio del Paular hizo un descanso en la hoy conocida como Parada del Rey y maravillada ante la belleza del paisaje que contemplaba exclamó: "¡mira, flores!".

"La reina bautizó los cubiles, / las grises coqueras agrupadas. Miraba/ seguramente flores, sólo flores. Morada / la flor del castigado cantueso, la amapola/ si acaso. Y Porquerizas fué Miraflores. Dicen."

When she asked a member of the court where she was, and on being told that she was in the village of Porquerizas (Pigsties), she decided that from that moment on the place should be known as Miraflores de la Sierra.

El pueblo está en la ladera. Vicente Aleixandre.

Legend has it that Miraflores owes its name to a queen, Isabel of Bourbon, wife of Felipe IV. One day, when travelling to the El Paular monastery, she stopped to rest in a place now known as

the Parada del Rey and delighted by the beautiful scenery around her she exclaimed "¡mira, flores!" or "look, flowers!"

Fue entonces cuando preguntó a un miembro de su comitiva en qué lugar se encontraban y al nombrarle éste Porquerizas quedó contrariada, ordenando que a partir de ese momento el lugar se llamasen Miraflores de la Sierra. Corría el año de 1627, cuenta la leyenda.

And that is how Porquerizas del Real became Miraflores de la Sierra in 1627.

Fiestas y
Tradiciones

Festivities and
Traditions

Son tres las fiestas de Miraflores de la Sierra. La primera en el calendario es San Blas, el 3 de febrero, donde los vecinos van en romería hasta el Humilladero de San Blas, con su tradicional degustación de patatas con bacalao. En esta romería participan los "perreros", con su singular atuendo de pantalón y camisas blancas, sombrero de copa con abalorios, cencerros, la espalda y escote de póvora. La fiesta termina con la "vaquilla", rito ancestral que se mantiene en muchos pueblos de la comarca, y en el que representa de una forma increíble la victoria del hombre sobre el toro o vaquilla. La festividad de San Isidro, 15 de mayo, se celebra con una procesión del santo en la que participan engalanados con sus trajes serranos "labradores" y ganaderos acompañados de sus tractores y caballerizas decoradas con piornos y espigas. Por último las fiestas de agosto, de la Asunción de Nuestra Señora, se celebran en torno al 15 de agosto,

donde no faltan todo tipo de actuaciones, espectáculos y conciertos, con una gran afluencia de visitantes.

Es de resaltar la existencia en nuestro pueblo de la figura recuperada del pregonero. Vecinos y visitantes pueden deleitarse con los anuncios, a tope de cornetín, de Tomás nuestro pregonero quién, cada domingo si el tiempo permite, hace revivir esta tradición vestido a la antigua usanza, gracias a nuestros agricultores vecinos Ivonne Blake.

The festivity of San Isidro takes place on 15th May. The figure of the saint is carried around the town accompanied by villagers dressed in the traditional, rustic farmworker costumes, and also by farmers with their tractors and horses and carts decorated with broom and wheatsheaves.

Lastly, the August festivities celebrating the Assumption of Our Lady are held around 15th August. During this time there are many concerts, performances and shows attracting a large number of visitors to the town.

ribbons and trinkets. They also carry cowbells on their backs and shotguns. The festivities finish with the "vaquilla", an ancestral ritual still celebrated in many villages in the region, which represents, in a bloodless way, the victory of man over the bull or "vaquilla".

There are three festivities in Miraflores de la Sierra. The first is San Blas which takes place on 3rd February. The villagers take part in a procession to the San Blas shrine, and then eat a traditional local dish of cod with potatoes. The "perreros" participate in this pilgrimage wearing their unusual costume made up of a white shirt and trousers, and a top hat decorated with

prohibited reproduction, total or partial, of the present work without the express permission of its owner: Ayuntamiento de Miraflores de la Sierra. Photos: Ayuntamiento de Miraflores de la Sierra, Alberto Brunel, Mariano Martínez López, Nano Cañas, Pedro de la Serna. Text: Ayuntamiento de Miraflores de la Sierra.

Paseo Aleixandrino

Aleixandrino Walk



Empezamos nuestro paseo en la plaza del Ayuntamiento desde donde nos dirigimos hasta la Casa de la Cultura, ejemplo de casona de estilo serrano construida por José Vázquez Arroyo, ingeniero de Vías y Obras de la Diputación Provincial de Madrid al que debemos el abastecimiento de aguas al municipio. Continuando de frente por la calle Santa María nos topamos con la iglesia parroquial, bello edificio en el que se mezclan estilos, pero donde predominaba el gótico tardío, representativo de la casa del Infantado. Saldremos de la Iglesia para dirigirnos a la plaza del Rollo en cuyo centro divisamos la estatua al Perro, figura mítica del Miraflores de comienzos del S.XIX. De aquí nos dirigiremos hacia la calle Mayor en donde nos encontraremos con la monumental estampa de la Fuente Nueva, construida en 1791. Estas aguas nos rememoran los versos del maestro Aleixandre "y en una fuente que en el poblado había / -aún se ve su fecha: 1791- " del poema Félix.

Siguendo por la calle Mayor saldremos a la Carretera de Madrid y nos dirigiremos en dirección carretera de Rascafria por la cual pasearemos hasta su cruce con la calle Vicente Aleixandre, la cual tomaremos para detenernos frente al nº 4 de la misma, la que fuera residencia durante largos años del Nobel de literatura Vicente Aleixandre y donde según el poeta tuvo otro renacimiento, este a la luz, a la vida consciente y a la poesía. De allí nos dirigimos hasta el Mirador de la Virgen, desde el que podemos contemplar la imponente Najarra aquella "montaña inmensa, montón incalculable" y el puerto de la

Morcuera en alto, aquel "que un boquete / abre y se da a otro llano, féraz ahora y diverso" del poema El pueblo. Volviendo carretera abajo llegaremos hasta la plaza del Álamo, donde la triste figura de un tronco muerto nos dejó recordarnos una idea de lo que fué el impresionante Alamo que todo lo dominaba en este pueblo, "Único cielo de estos hombres" según el poeta.

Starting from the town hall square, walk towards the Casa de la Cultura, an example of a traditional mountain house built by José Vázquez Arroyo, a civil engineer who worked for the Madrid Provincial Council, and who was responsible for bringing the water supply to the village.

Continue walking along Santa María Street until you reach the beautiful parish church, built in a mixed style but with a predominance of late gothic, representative of the House of Infantado. After leaving the church, head towards Rollo Square where you can see a statue of a "Perro" in the centre, a legendary figure in the history of Miraflores dating back to the start of the 19th century. Leaving the square, continue on to Mayor Street where you will find the impressive Fuente Nueva. This fountain was built in 1791. Here let us

Walk on until you reach the Mirador de la Virgen. From this viewpoint we can also contemplate the imposing figure of the "Villa aspirina", debido a que fue erigida en los años 20 por el representante de la casa Bayer en España. El solar sobre el que se levanta este hotel es el mismo sobre el que antaño estuvieron las casas en las que veranearon a finales del S.XIX y comienzos del S.XX dos insignes médicos españoles: Santiago Ramón y Cajal, el otro nobel español, esta vez de medicina, y su amigo Federico Oloriz, padre de la dactiloscopia. Continuando hacia arriba, a la derecha de la carretera en lo alto, casi escondida entre la vegetación, vislumbraremos una hermosa casa de estilo neogótico con sus elegantes arcos carpinteros: Villa Enriqueta (1912-1913). Esta fue la residencia estival del que fuera secretario personal del rey Alfonso XIII, Julio Danvila. Continuando por la margen derecha y tras dejar atrás una serie de bellos hoteles con imponentes pináculos, cedros o secuoyas y justo frente al Mirador de la Virgen y la Fuente del Tío Francachela, llegamos a la villa de veraneo en la que se hospedó durante sus estancias en los primeros años 30, en su mandato como presidente de la II República, Niceto Alcalá-Zamora.

Walking back down the road we reach some stone steps on the left. Walk up as far as Apicultura Street where, on the left, you can see a house which belonged to the Liñán family, Counts of Doña Marina, the site of the first school of apiculture. The Mendicochea School of Apiculture was founded in 1925 under the patronage of Narciso de Liñana Heredia, son of the Count of Doña Marina, and stayed open until 1933. A little further on in Cabezuelo Street, there is a large, slightly sinister looking house which used to be a mental asylum.

Carry on along the road until you reach the Fuente del Pino, and then walk down the street of the same name to the centre of the town admiring magnificent examples of summer residences such as the Hotel Miraflores or the Torre del Pino.

Volvemos atrás carretera abajo, tras subir unas escaleras a mano izquierda llegaremos hasta la calle Apicultura desde donde podemos divisar, arriba a

Paseo de la Colonia

La Colonia Walk. Summer Houses and Villas



En torno a la carretera de Rascafria se fue desarrollando, desde el último cuarto del S.XIX, "La Colonia", conjunto de "hoteles o villas de veraneo" pertenecientes a la alta burguesía madrileña que buscó en Miraflores los "aires de montaña" que tan en boga estaban por aquellos tiempos, gracias a la corriente higienista y el impulso del guadarramismo.

Nada más comenzar podemos contemplar el edificio que fuera el antiguo Hotel-Casino Julia. Unos metros más arriba y en la acera de enfrente, haciendo esquina con la calle Vicente Aleixandre, nos encontramos con Villa Eugenia, popularmente conocida como "Villa aspirina", debido a que fue erigida en los años 20 por el representante de la casa Bayer en España. El solar sobre el que se levanta este hotel es el mismo sobre el que antaño estuvieron las casas en las que veranearon a finales del S.XIX y comienzos del S.XX dos

insignes médicos españoles:

Santiago Ramón y Cajal, el otro nobel

español, esta vez de medicina, y su amigo

Federico Oloriz, padre de la dactiloscopia.

Continuando hacia arriba, a la derecha de la carretera en lo alto, casi escondida entre la vegetación, vislumbraremos una hermosa casa de estilo neogótico con sus elegantes arcos carpinteros: Villa Enriqueta (1912-1913). Esta fue la residencia estival del que fuera secretario personal del rey Alfonso XIII, Julio Danvila. Continuando por la margen derecha y tras dejar atrás una serie de bellos hoteles con imponentes pináculos, cedros o secuoyas y justo frente al Mirador de la Virgen y la Fuente del Tío Francachela, llegamos a la villa de veraneo en la que se hospedó durante sus estancias en los primeros años 30, en su mandato como presidente de la II República, Niceto Alcalá-Zamora.

Walking back down the road we reach some stone steps on the left. Walk up as far as Apicultura Street where, on the left, you can see a house which belonged to the Liñán family, Counts of Doña Marina, the site of the first school of apiculture. The Mendicochea School of Apiculture was founded in 1925 under the patronage of Narciso de Liñana Heredia, son of the Count of Doña Marina, and stayed open until 1933. A little further on in Cabezuelo Street, there is a large, slightly sinister looking house which used to be a mental asylum.

Carry on along the road until you reach the Fuente del Pino, and then walk down the street of the same name to the centre of the town admiring magnificent examples of summer residences such as the Hotel Miraflores or the Torre del Pino.

Volvemos atrás carretera abajo, tras subir unas escaleras a mano izquierda llegaremos hasta la calle Apicultura desde donde podemos divisar, arriba a

Barranco del Río Miraflores y Cerro de Los Santos

The Miraflores River Gorge and the Cerro de los Santos



nuestra izquierda, la casa de los Liñán, conde de Doña Marina, sede de la primera escuela de apicultura española, que prolongó su actividad hasta 1933. Un poco más adelante, ya en la calle del Cabezuelo, nos encontramos con una casona con cierto aspecto tenebroso reflejo de su pasado como sanatorio. Siguiendo de frente llegaremos a la Fuente del Pino, para posteriormente adentrarnos de nuevo en el centro del pueblo a través de la calle del mismo nombre, en la que podemos admirar igualmente alguna muestra singular de villa de veraneo como el Hotel Miraflores o La Torre del Pino.

Starting at the Fuente del Pilar, walk down the Rascafria road. This area called "La Colonia" is where many large summer houses and villas of different styles were built in the last part of the 19th century by the upper middle classes of Madrid who wanted to take advantage of the fresh mountain air in Miraflores, this being very fashionable at the time thanks to the hygienist movement and "guadarramismo", the increasing popularity of the Guadarrama mountains.

At the beginning of the walk we can see what used to be the Hotel-Casino Julia. A few metres further on, on the opposite side of the road, on the corner of Vicente Aleixandre Street, you can see Villa Eugenia. This house, known locally as Villa Aspirina, was built in the 1920s by the Spanish sales representative of the company Bayer. This plot of land was previously occupied by houses where two important Spanish doctors spent their summers at the end of the 19th and beginning of the 20th

Walking back down the road we reach some stone steps on the left. Walk up as far as Apicultura Street where, on the left, you can see a house which belonged to the Liñán family, Counts of Doña Marina, the site of the first school of apiculture. The Mendicochea School of Apiculture was founded in 1925 under the patronage of Narciso de Liñana Heredia, son of the Count of Doña Marina, and stayed open until 1933. A little further on in Cabezuelo Street, there is a large, slightly sinister looking house which used to be a mental asylum.

Carry on along the road until you reach the Fuente del Pino, and then walk down the street of the same name to the centre of the town admiring magnificent examples of summer residences such as the Hotel Miraflores or the Torre del Pino.

Volviendo al camino que llevábamos, en unos pocos metros llegaremos a la Fuente del Curia, restaurada y ampliada a finales de los años 60 del S.XX. La Fuente del Curia, más modesta en proporciones que la anterior pero mucho más bella en su simplicidad, la encontraremos un poco más abajo, junto al río. Data del 1888 y debe su nombre al rico eclesiástico, nacido en Porquerizas en 1567, Juan González Borizo dueño de estas tierras en la antigüedad.

Siguendo paralelo al río, por la pista asfaltada, dejamos a mano izquierda la antigua fábrica de molduras para adentrarnos en la Colonia Histórica del Cerro de los Santos por la Avenida de Ma-

drid. A lo largo de esta calle podemos observar algunos ejemplos de casas de la segunda mitad del S.XX. erigidas en estilo alpino.

Tras unos 200 metros llegamos a la zona de aparcamiento situada en los aledaños de la Gruta; giramos aquí a la izquierda siguiendo las indicaciones de la ruta parte de la Fuente del Pilar hasta llegar a la calle Fuente del Curia. Al comienzo de la calle podemos observar a mano derecha una lápida en recuerdo de Joaquín Aguirre y Hidalgo de Quintana, ingeniero de montes responsable del Distrito Forestal de Miraflores, a quien se debe la ordenación para su posterior repoblación del monte que lleva su nombre a las faldas de la Narra.

Como a unos 200 metros del paisaje se abre al finalizar las construcciones dándonos paso a una sobrecededora vista sobre el barranco del río a nuestros pies y arriba la Najarra. Unos metros más abajo nos topamos a mano derecha del camino con la Fuente de los Borrios, parada frecuentada antiguamente por los trabajadores del monte y sus bestias a la vuelta del trabajo. Continuamos por este agradable paseo descendiendo en dirección al río y al poco podemos divisar en la otra orilla las ruinas del molino de Salustiano, vestigio de la antigua industria molinera que en Miraflores floreció en siglos pasados. A él podremos acceder cruzando el recientemente restaurado puente sobre el río Miraflores.

Start at the Fuente del Pilar and walk along to Fuente del Curia Street. At the beginning of the street, you can see a plaque on the right hand side in memory of Joaquín Aguirre y Hidalgo de Quintana, a forestry engineer in charge of the Miraflores Forest District, and who oversaw the reforestation of the slopes of the Najarra, an area now known as Aguirre Forest.

Leaving the houses behind, and after some 200 metres, stop to admire the wonderful views over the river gorge below and the Najarra. A few metres further down, you will reach the parking area of los Borrios on the right, a fountain used by forest workers and their animals when returning from the day's work. Continue walking down towards

The river and shortly after the other side you will see the ruins of the old Salustiano mill, a vestige of the milling industry which flourished in Miraflores in centuries past. Walk across the recently restored bridge over the river Miraflores to reach the mill.

Return to the road and after some metres you will reach the Fuente del Curia "Priest's Fountain" recreation area. The first fountain you will see is the

LUGARES DE INTERÉS TURÍSTICO

ESTABLECIMIENTOS TURÍSTICOS O DE INTERÉS

TOURIST OR INTEREST ESTABLISHMENTS

CAFETERÍAS CAFETERIAS

BAR-RESTAURANTE BAR-RESTAURANT

CAFETERÍAS CAFETERIAS

BAR-RESTAURANTE BAR-RESTAURANT

CAFETERÍAS CAFETERIAS

CAFETERÍAS CAFETERIAS

BAR-RESTAURANTE BAR-RESTAURANT

CAFETERÍAS CAFETERIAS

CAFETERÍAS CAFETERIAS

BAR-RESTAURANTE BAR-RESTAURANT

CAFETERÍAS CAFETERIAS

CAFETERÍAS CAFETERIAS

BAR-RESTAURANTE BAR-RESTAURANT

CAFETERÍAS CAFETERIAS

CAFETERÍAS CAFETERIAS

